

LYCEE D'AVEBE ESSE	ANNEE SCOLAIRE 2022-2023
DEPARTEMENT D'HISTOIRE-GEOGRAPHIE	CLASSE DE SECONDE EVALUATION N3
EPREUVE D'HISTOIRE	DUREE 2H COEF 2

PARTIE A-EVALUATION DES RESSOURCES

A1 : EVALUATION DES SAVOIRS 5PTS

-Dans une production de 10 à 15 lignes présente l'organisation sociopolitique du royaume du Benin

A2 : SAVOIR FAIRE

Texte : Le Monomotapa

L'histoire du Monomotapa est connue grâce à la tradition orale et grâce aux écrits des commerçants arabes et portugais. C'est un empire glorieux qui connaît son apogée dans l'antiquité dans la région située entre le Zimbabwe et la Namibie actuel. Le royaume s'agrandit grâce aux conquêtes de nouveaux territoires, un empire naît avec des terres directement dirigées par l'empereur et des royaumes vassaux qui conservent leurs souverains et leurs traditions. Le royaume a à sa tête un souverain qui porte le titre de Oba qui signifie seigneur des mines, il entretient des relations diplomatiques avec des peuples de l'océan indien et les portugais, sa succession est matrilineaire.

Le texte ci-dessus comporte des fausses informations

a-Identifie les quatre informations erronées 2pts

b-Réécris le texte en rétablissant la vérité historique 2pts

PARTIE B : EVALUATION DE L'AGIR COMPETENT 9pts

Thème : L'âge d'or de l'Afrique

Document 1 : Le royaume du Kongo

Lorsque les Portugais atteignent l'embouchure du fleuve Congo (découverte par Diego Cão en 1482), le royaume du Kongo est déjà puissamment établi. Il résulte du regroupement de multiples unités politiques en un État relativement centralisé, soumis à un souverain résidant dans une capitale. Ses frontières, toutefois, sont fluctuantes, six «provinces» principales composent son noyau stable: le Mpemba (province royale), le Soyo, le Mbamba, le Nsundi, le Mpangu et le Mbata; pour le reste, il s'agit de territoires périphériques, faiblement liés au pouvoir central, opposés les uns aux autres et en état de dissidence quasi permanent. À aucune époque, le roi du Kongo n'eut les moyens de mener jusqu'à son terme l'œuvre de rassemblement de toutes les terres et de centralisation absolue du pouvoir. Cette situation ne fait pas exception; toutes les grandes formations étatiques de l'histoire africaine ont subi les mêmes difficultés. Le royaume comportait six provinces lorsque les Portugais arrivèrent à l'embouchure du fleuve Congo, dans les années 1480-1490. La capitale Sao Salvador (ci-contre une peinture), à l'image du royaume, était florissante. C'est l'époque où les premiers missionnaires catholiques portugais arrivèrent 1491 marque la date du premier baptême d'un roi Kongo. Le christianisme devint dès lors la religion d'état malgré la réticence de tout un peuple. En dépit de réelles oppositions de rois Kongo qui payèrent de leur vie, le commerce de la traite des esclaves s'installa dans le royaume au début du XVIème siècle

Source : www.black-ego.com

Document 2 : Alphonse Ier roi du Kongo : Souverain pris dans la traite des esclaves



Document 3 : Fin des stéréotypes sur le continent africain

Ces quelques éléments de la longue histoire du royaume du Kongo permettent de déconstruire certains stéréotypes sur l'histoire du continent africain et la colonisation :

Avant la colonisation belge, les Africains ne vivaient pas comme des « tribus », indépendamment les uns des autres. Il existait en Afrique de puissantes structures politiques et économiques. Lorsque Léopold II envoie des militaires au Congo, les États que ces derniers rencontrent dans les régions côtières ont déjà une longue histoire commune avec l'Europe. Les liens entre l'Afrique et l'Europe remontent à plusieurs siècles avant la colonisation belge. Comme les Européens, les populations d'Afrique centrale se déplaçaient, souvent sur de grandes distances, et entretenaient de grandes routes commerciales. Les « pionniers » belges ne traversaient pas de « jungles » lors de leurs « explorations ». Ils empruntaient des routes commerciales vieilles de plusieurs siècles. Terres et ressources étaient déjà exploitées, bien avant l'arrivée des Européens.

Source : Africamuseum.fr

Consigne : Les documents ci-dessus traitent de la grandeur du royaume du Congo et de l'influence de l'arrivée des portugais dans l'organisation socio-politique du royaume, une pression étrangère que plusieurs pays d'Afrique subissent encore jusqu'aujourd'hui. Rédige une production cohérente dont les grandes lignes reposent sur les tâches ci-après.

Tache 1 : Présente et explique deux traits de l'organisation politique du royaume du Congo 3pts

Tache 2 : Présente à l'aide de deux exemples l'influence de l'arrivée des portugais dans la vie du royaume du Congo 3pts

Tache 3 : Propose deux solutions qui permettront aux pays africains de sortir de la domination étrangère 3pts

Présentation : 2pts

Examineur : AMOUGOU MBALLA ANDRE QUENTIN PLEG GEOGRAPHIE